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所當行的義 

親愛的弟兄姊妹平安： 

        我們這幾個禮拜一直停留在申命記，可以看到上帝對以色列人的要求與命令越來越清楚，我們上上禮拜談到不可忘記，在上個禮拜我

們也談到上帝要我們不能忘記的四個要求，這禮拜我們要再進一步來看，在我們的生活中還有什麼是上帝要我們不可忘記的要求。         

        在今天的經文中，我們可以很清楚的歸納出上帝對以色列人的生活有五個基本的要求： 

一、對人的憐憫與公義 

        從 15-16 我們可以看到，上帝這樣吩咐：「若有奴僕脫了主人的手，逃到你那裡，你不可將他交付他的主人。他必在你那裡與你同

住，在你的城邑中，要由他選擇一個所喜悅的地方居住；你不可欺負他。」 

        這裡所說的奴僕，比較有可能是從外邦逃來的，並非本地的奴僕。但是這裡我們會不會覺得奇怪，在那個時代，奴僕就是主人的財

產，別人的財產跑到我們這裡，我們應該要趕快還給人家，怎麼可以隱藏他，這樣不是侵占別人的財產，對奴僕主人的不公義嗎？而且藏

匿這些奴隸的人是會被很嚴重的處罰的，公義的上帝為什麼要如此吩咐？ 

        其實很簡單，因為我們的公義不是上帝的公義，在那個時候，奴隸要逃跑需要有很大的勇氣跟很大的代價，他只要逃走，他就永遠跟

這個社會隔離，不但永遠見不到自己的家人，一輩子都要過著見不得光的日子，因爲只要他一出現，別人就會把他送回主人那邊，在他的

主人那邊，等待他的只有酷刑與死亡，若不是真的已經受不了，奴隸是不會逃走的。奴隸逃走往往意味著他的生命受到極大的威脅，代表

他受到主人極大的惡待，因為上帝看重每個人的生命，每個人都有生存下去的權力，所以上帝願意成為這些人的逃城，同時也是在告訴這

些用殘暴對待他人的人，這些行為是上帝所厭惡的。上帝用這樣來告訴以色列人，不得欺壓從外地來的逃奴，更要接納他們，並且要成為

他們的保護與幫助。 

        上帝保護生命的這個吩咐，在後來就實現在猶太人自己的身上。我們都知道在二次世界大戰的時候，希特勒屠殺猶太人，所以很多猶

太人就到處逃，甚至跑到其他人的家中躲藏，這個時候就會有蓋世太保找上門來敲門，問你有沒有猶太人跑來躲在你們家，這個時候我們

要怎麼做？有一部電影叫做辛德勒名單，不知道大家有沒有聽過，就是在描寫這件事，在這中間也有很多精彩的討論，大家可以自己去

看。 

        我們台灣在美麗島事件的時候，高俊明牧師也因為協助與藏匿施明德而被關，我相信高牧師那個時候是帶著上帝的憐憫與公義而做出

這樣的選擇。 

        這兩個例子雖然是在特殊的處境裡面發生，我們目前可能不太會經歷這樣的狀況，但這段經文也在挑戰我們，我們在生活中怎麼做才

合乎上帝的公義與憐憫？這就讓我們自己去思考。 

        其實要做一個基督徒並不容易，因為我們在生活中面臨太多的挑戰，而我們要如何在每一個挑戰中都做出正確的選擇，活出合乎上帝

心意的生活？就是我們要透過靈修、禱告、讀經與上帝建立親密的關係，透過上帝給我們的智慧好好去思考上帝的話語，透過聖靈的感動

讓我們得著實踐的氣力與勇氣，這就是我們的福氣，正確的遵行上帝的旨意。就像詩篇 1:2 說：「惟喜愛耶和華的律法，晝夜思想，這人

便為有福！」那個福氣就是能正確且堅定的遵行上帝的旨意。 

二、聖潔的信仰與生活 

        在 17-18 節說：「以色列的女子中不可有妓女；以色列的男子中不可有孌童。娼妓所得的錢，或孌童（原文是狗）所得的價，你不可

帶入耶和華─你 神的殿還願，因為這兩樣都是耶和華─你 神所憎惡的。」 

        這裡談到以色列不可以有妓女和孌童，他們所得的錢不可入上帝的殿。這裡我們也許會疑問，認為這樣的對象是否就沒有機會得救？

他們的奉獻上帝是否就不會悅納呢？ 

        我們必須清楚，經文的背景是在三千年前的中東，我們所談的是現在的環境，所以我們必須先找出經文所要表達的信息是什麼，我們

不會有時代錯置的問題，我們在讀經最常犯的錯誤就是把經文直接套在現在的狀況上面，這樣就會造成許多的問題。 

        上帝在這裡所說的狀況跟我們現在所認知的是不同的情況。我們必須理解，在三千年前的中東，妓女和孌童都是一種異教崇拜的工

具，在當時的迦南宗教中，信眾透過這些性的行為來和這些異教的神明達成某種儀式或交換，所以在這裡上帝指責的是異教的崇拜，為什

麼上帝會說以色列的女子中不可有妓女；以色列的男子中不可有孌童？因為這樣是違背與上帝的約，是嚴重得罪上帝。所以這裏的意思，

不是我們用現在的認知去設想的事情，而是上帝希望我們單單敬拜祂，過聖潔的生活。再來，透過這些異教崇拜的儀式或行為所得到的工

價不可入上帝的殿，因為這些是不潔淨的，這個就是因為動機的錯誤而導致錢財來源的不純正，因為這是透過背約與不順服而得來的，就

像撒母耳記上 15:22 說：「耶和華喜悅燔祭和平安祭，豈如喜悅人聽從他的話呢？聽命勝於獻祭；順從勝於公羊的脂油。」 
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        因此，上帝所看重的是人裡面的實際，而不是外在的錢財。錯誤的手段並不能成就良善的目的，用行惡、行淫或詭詐而得的錢財奉

獻，上帝並不悅納。 

三、教會內與教會外 

        19-20 節這樣說：「你借給你弟兄的，或是錢財或是糧食，無論甚麼可生利的物，都不可取利。借給外邦人可以取利，只是借給你弟

兄不可取利。這樣，耶和華─你 神必在你所去得為業的地上和你手裡所辦的一切事上賜福與你。」 

        在這裡有一個重點，就是生利息的物，古代中東的貸款利息高得驚人，主前十五世紀的努斯文獻中，一些契約的利息甚至高達百分之

五十，因此許多古代中東法典都管制利息上限。上帝要我們在面對外人的時候，我們就賺我們該得的，外邦人在什麼時候會來到以色列的

群體，就是做生意的時候，做生意自然就會有利潤，我們在這中間取我們當得的一份，這是上帝允許的，也是公義的表現。但借錢給弟兄

們卻不准取利，最主要是因為上帝不希望我們在幫助人的時候，不要以幫助為牟利的方式，幫助是行善，是出於愛上帝、愛人，不可以在

加上其他的動機。因為以色列在上帝面前是一個整體，正如教會是基督的身體；在身體上作肢體的，必須互相扶持，才能顯出正常的功

用。以色列人借錢給貧窮的弟兄，目的是為了幫助他，學習彼此供應，所以不可取利。迦南地是上帝白白地賜給以色列人的，救恩也是上

帝白白賜給我們的，上帝既是這樣愛我們，我們也當彼此相愛，活出愛人如己的見證。凡願意愛人又幫助人的，必蒙上帝親自賜福，就像 

20 節所說：「耶和華─你 神必在你所去得為業的地上和你手裡所辦的一切事上賜福與你。」所以當我們在弟兄姊妹的需要上，放棄自己

應得的權利，這就是活出基督的樣式，因為這就是耶穌基督自己給我們的榜樣。      

        在這裡我們可以進一步看到，上帝要我們面對不同群體的時候，要用不同的原則。在面對外邦人的時候，我們當用公平與正義為原

則，面對弟兄姊妹的時候，我們以愛與憐憫來對待，這也記載在出埃及記 23 章，上帝在西乃山上與以色列百姓立約之後，所頒布的律例

裡面的一部分。 

        這段經文真的非常值得我們好好思考，因為在我們的生活中，我們是不是有錯置了上帝所教導的原則，用我們公平與正義過度苛責我

們自己的弟兄姊妹，用愛與憐憫，過度寬容世界的不義。 

四、信實的重要 

        從 21-23 節都在談許願跟還願，上帝並不短缺什麼，但祂卻看重人借著許願所表明的心。我們若沒有向上帝許願，上帝並不勉強人；

但人若向神許了願，就謝他不可遲延。因為向上帝許了願卻不願意執守，不只是信用的問題，而是藐視上帝、不以上帝為上帝，所以上帝

的確沒有以他為無罪。同樣，每一個在上帝面前「決志」、「奉獻」過的人，上帝也等待著我們去謹慎執守自己所承諾過的，這是上帝嚴

肅的要求。 

        在這裡有沒有讓我們看到上帝對信實的要求，簡單來說就是守約。我們跟上帝所立的約，所許的願，都必須完成，因為這是上帝非常

看重的一件事。以色列人為什麼會被上帝刑罰，被擄？就是因為沒有信實，沒有忠實執守跟上帝所立的約。因為我們的上帝是信實守約的

上帝，永遠不改變，所以我們也必須有這樣心志與行為，我們若是不照約定走，上帝有的是辦法讓我們遵守約定，所以我們必須慎重看待

每次跟上帝的立志，當我們在禱告中、在敬拜中、在靈修中，我們被感動重新立志的時候，我們真的要謹慎，因為只要說了就算，而且上

帝永遠記得。我們若沒有這樣做，就算讓我們逃過了，在最後，我們仍然要因為自己的背約面對上帝，因爲他是信實與公義的上帝。 

五、分享 

        23:24-25 說：「你進了鄰舍的葡萄園，可以隨意吃飽了葡萄，只是不可裝在器皿中。你進了鄰舍站著的禾稼，可以用手摘穗子，只是

不可用鐮刀割取禾稼。」 

        當時的人出門在外，無法隨處找到吃飯的地方，所以允許在別人的田間吃穗子或葡萄，以此來供應旅行者的需要。在新約的時代，主

耶穌的門徒也曾在路上掐起麥穗來吃。上帝雖然體恤有需要的人，但上帝不喜悅人貪心。人若當場隨意吃飽，這是憐憫，但是裝在器具內

拿走，這就是偷竊。同樣的，用手摘他的穗是恩典，用鐮刀割走就成了搶奪。  

        以色列人的葡萄園和麥田，允許人在裡面拿來吃，這是出於上帝恩典的賜福，是慷慨富足的心態，是給予窮人、出外人與弱勢有飽足

的恩典，教會的愛餐，也是在這樣的精神與教訓下來設立，歡迎每一個人一起來分享，今天就算他只是路過來吃飯，我們都要歡喜接納

他，因為這是為了讓上帝的子民有分享、彼此幫助的態度，讓大家知道一切的恩典、收成都是上帝的賞賜，所以透過彼此的分享，每個人

都同得飽足，同時也是上帝公義的顯明。 

        親愛的弟兄姊妹，我們是否有發現，這些所當行的義，其實就是上帝自己的屬性？憐憫、公義、聖潔、信實、分享，這不就是上帝自

己的性格，所以上帝希望他的屬性也同樣成為我們的性情，上帝也希望透過誡命、律例、法度將他的性格建造在我們裡面，讓我們能夠顯

明上帝的形象，讓人從我們身上看見上帝自己。 

        親愛的弟兄姊妹，要當一個好基督徒真的非常不容易，因為我們必須要顯出上帝的形象，願聖神幫助我們，讓我們時刻沒有忘記他的

誡命，給我們智慧能看見他話語中的啟示與亮光，給我們恩典能勇敢實踐所當行的義，讓我們透過這樣跟上帝有一個義的關係。       


